

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 54 (1950)

Artikel: Allocution d'ouverture
Autor: Benoit, Henri
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-684492>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Allocution d'ouverture

PRONONCÉE PAR M. HENRI BENOIT, PRÉSIDENT DE LA SECTION
PREVOTOISE, LORS DE L'ASSEMBLÉE
GÉNÉRALE DU 30 SEPTEMBRE 1950, A RECONVILIER

Mesdames,
Mesdemoiselles,
Messieurs.
Chers émulateurs,

Pour la première fois, Reconvilier a l'honneur et l'immense joie de recevoir l'Emulation jurassienne.

Au nom de la Section prévôtoise, du village de Reconvilier et en mon nom personnel, je vous salue chaleureusement et vous souhaite une cordiale bienvenue.

Nous vous félicitons d'être accourus si nombreux de toute la Suisse et même de l'étranger. Nous en sommes très touchés.

Nous espérons que vous passerez de bons moments au milieu de vos amis et que vous garderez de ce court séjour à Reconvilier le meilleur souvenir.

Notre village s'étale dans une vallée au sol tourmenté, bordée de deux longues chaînes de montagnes couvertes de verts sapins: le Montoz au sud et le Moron au nord. Notre vallée, creusée par la Birse, s'appelait autrefois l'Orval, mais on n'y a jamais trouvé d'or, si ce n'est par son travail. Placé à la jonction de deux vallées, celle de la Trame et celle de la Birse, Reconvilier jouit d'un horizon étendu et d'ici l'on aperçoit toute une série de villages enfouis dans la verdure.

Plusieurs d'entre vous connaissent Reconvilier pour s'y être arrêtés à l'occasion de la célèbre foire de Chaindon qui se tient derrière le collège de Reconvilier. C'est la plus grande foire aux

chevaux d'Europe occidentale. Elle attire chaque année, le premier lundi de septembre, des milliers de visiteurs, deux à trois mille chevaux de la race des Franches-Montagnes ainsi que du gros et du menu bétail. L'origine de cette foire se perd dans la nuit des temps.

Au nord du village, dans le pâturage sous Montoz, il existe depuis 1939 une place de tir au canon contre les chars d'assaut. Un système funiculaire entraîne simultanément sur plusieurs rails des chariots chargés de tonneaux en tôle simulant des tanks. La troupe, placée sur une colline en face, tire à l'arquebuse ou au canon sur ces cibles mouvantes.

Le fracas du canon est devenu chez nous chose courante. Il nous rappelle hélas que la paix n'est pas stable et qu'il faut être vigilant.

A l'ouest, vous apercevez le hameau de Chaindon avec son joli temple perché sur la colline. Malgré son éloignement, les paroissiens de Reconvilier, Saicourt, Saules et Loveresse n'oublient pas leurs devoirs. Cette chapelle, mentionnée déjà en 962, était dédiée à St-Léonard, patron des chevaux.

Reconvilier paraît pour la première fois dans les actes publics en l'an 884, sous le nom de Roconis Villare. C'est une des plus anciennes localités de la Vallée de Tavannes. L'Abbaye de Moutier-Grandval l'avait reçue du roi de France Lothaire au IXe siècle. Elle fut cédée ensuite à l'abbaye de Bellelay. Un traité de paix y fut conclu en 1486, entre le prince-évêque de Bâle et la République de Berne.

La domination romaine nous a laissé des traces. Certains tronçons de la route d'Avenches à Augusta Rauracorum sont encore visibles à la rue du Moulin et au sud du Foyer d'éducation de Loveresse.

A la lisière sud de la forêt de Chaindon, près d'une vieille ferme, les vestiges d'un château marquent le passage des premiers colonisateurs romains. C'était un poste d'observation sis sur une éminence et faisant face à Pierre-Pertuis. De ce château, il ne reste plus que le glacis, le fossé, les appuis d'un pont-levis et le chemin de ronde aujourd'hui couverts de gazon et de buissons. Les pierres de cet édifice ont été utilisées pour la réfection de l'église de Chaindon en 1740. Au dire des historiens, ce château aurait été détruit en 1499, après la bataille de Dornach, par les troupes de Bernard de Rhein, neveu du prince-évêque de Bâle. C'était là un acte de vengeance destiné à punir les Prévôtois de leur alliance avec la République de Berne.

Au XVIII^e siècle, Reconvilier n'était qu'un hameau aux maisons de bois couvertes de bardeaux, ayant pour toute population 206 habitants dont 81 à Chaindon. Un grand incendie y réduisit en cendres le moulin et 9 maisons avec leurs écuries. C'était le 12 avril 1777.

Dès 1850, grâce à l'industrie, Reconvilier se développe à pas de géant. Aujourd'hui, le village compte 2400 habitants, 6 hôtels et restaurants, un cinéma, une grande fonderie de laiton, 5 fabriques d'horlogerie, une de roues d'ancre, une d'articles en métal, un atelier de montage de cycles et motos, une scierie, etc. Comme tous les villages industriels, Reconvilier possède une quantité de sociétés pour le délassement des travailleurs après le labeur monotone de l'usine.

Les gens de Reconvilier aiment à se rendre à Montoz pour contempler le plateau et les Alpes ou la mer de brouillards, ou bien sur Moron d'où l'on jouit d'une vue superbe sur une grande partie du Jura.

Les forêts et pâturages sont nos promenades favorites. On va cueillir des baies, des noisettes ou des champignons. On rêve dans les sous-bois moussus ou le long des haies fleuries. On écoute le vent chanter dans les hautes branches tandis que les sapins gigantesques se balancent lentement. Dans les vastes pâturages bordés de murs de pierres plates empilées depuis des siècles, les troupeaux broutent avidement l'herbe fine et parfumée. Leurs clochettes argentines troubent seules le silence de cette paix champêtre.

Voilà Reconvilier.

Chers émulateurs, vous tenez entre vos mains le flambeau de la culture du peuple jurassien. Ne le laissez pas s'éteindre, mais ravivez-le sans cesse. Notre admiration et notre reconnaissance vont à tous ceux qui depuis 103 ans ont œuvré pour nous. Ils nous ont instruits, enrichi l'esprit, embelli la vie et nous ont fait aimer notre petite patrie jurassienne. Suivons leurs traces car il reste beaucoup à faire.

Si vos occupations ne vous permettent pas une collaboration active, restez néanmoins fidèles à l'Emulation et faites du volume des ACTES votre livre de chevet.

Vive le Jura, vive le canton de Berne, vive la Suisse !